

Secretaría Ejecutiva

**Nace César Chávez, trabajador del campo estadounidense
que se hizo líder y activista**

31 de marzo de 1927



César Chávez nació en Yuma, Arizona, el 31 de marzo en 1927. Hijo de inmigrantes mexicanos, en la escuela sufrió discriminación, por lo que muy pronto surgió su deseo de luchar por los derechos.¹

Ya en su juventud estableció filiales de la Organización de Servicio de Comunidad –en apoyo a Fred Ross, su fundador– por todo California, brindando asesoría en gestiones civiles: los enseña a registrarse para votar, a denunciar la brutalidad policiaca y a demandar obras como pavimentación y otras mejoras en beneficio de las comunidades latinas. Sin embargo, Chávez se interesó de manera muy particular en los trabajadores agrícolas, debido a las condiciones laborales que enfrentaban: largas jornadas con bajos salarios, condiciones precarias y carencia de

“César, nosotros hemos venido a plantar su corazón como una semilla (...) los campesinos segarán la mies en la semilla de su memoria.”

Luis Valdez
Activista, director de cine y dramaturgo

¹ <https://bit.ly/3xfN8vE>

Secretaría Ejecutiva

seguro de salud. Además, los campos eran rociados con pesticidas tóxicos sobre los trabajadores, lo que estaba dañando severamente su salud, especialmente de los niños, que también eran incorporados a las labores. Con todo, las leyes estatales y federales no los protegían y las manifestaciones de descontento eran reprimidas.

Chávez se mudó a Delano a finales de los sesenta, para sumergirse en la esperanzada, aunque incierta empresa de crear un sindicato.² Así, en 1962 fundó la Asociación Nacional de Trabajadores del Campo (NFWA, por sus siglas en inglés).³

En 1965 un grupo de agricultores filipinos hizo huelga contra los productores de uva de Delano por aumento salarial. Al no poder ignorar esa lucha tan similar a la suya, se unió al movimiento, que inesperadamente adquirió unas dimensiones enormes. Un año después, César organizó una marcha desde Delano hasta Sacramento, para visibilizar el sufrimiento de los campesinos. Además, ese mismo año organizó un boicot contra la uva de California, con lo cual los trabajadores lograron la primera victoria importante en EE.UU., al lograr que los productores se sentaran a negociar.

Como los trabajadores, enojados, exasperados y desconfiados de la eficacia de la lucha pacífica, emprendieron algunas acciones violentas, César inició una huelga de hambre en 1968, reafirmando su elección de la no violencia. Después del vigésimo quinto día, el senador Robert F. Kennedy, frente a ocho mil trabajadores agrícolas, se refiere a César como “una de las figuras heroicas de nuestro tiempo”. Para 1971, su organización ya contaba con más de 80 mil miembros. Su última huelga de hambre, a los 66 años – el más largo– duró 36 días, otra vez en protesta contra el trabajo infantil y el uso de pesticidas.

Después de muchos encarcelamientos, lucha y ayunos, César Chávez falleció el 23 de abril de 1993, a causa de cáncer. A él se debe la popularización de la consigna: “¡Sí se puede!” Su cumpleaños, el 31 de marzo, es un día feriado a nivel federal (Día de César Chávez), celebrado en varios estados de Estados Unidos.

Imagen: <https://cesarchavez.institute/>

² <https://bit.ly/40V93Ge>

³ <https://bit.ly/3JYUzit>